
青埔水都計畫說明會 會議記錄  

時間：2019 年 10 月 21 日 19:00-21:30  

地點：川睦叡極社區，桃園市中壢市文發路 161-167 號  

出席： 居民代表 47 人(請參考簽到表) 桃園市政府水務局：陳文龍科長、劉

政儒 桃園市民意代表：魯明哲議員、彭俊豪議員、議長邱奕勝服務處主任 朱

真儀秘書、洽溪里游家興里長 桃園鳥會徐景彥、中華大學林煥堂、綠猗整合行

銷黃彥霖  如簽到單 

  

會議主持：川睦叡極社區陳純如  

  

議題討論：  

1. 中華大學景觀建築學系林煥堂：山豬湖整治經驗可供老街溪參考  

 

2. 河沐社區董國銘：台灣河川高低差很大, 防汛方面除了做防汛道路之外, 有 

沒有考慮河道分段儲水? 水務局陳科長回覆：因為台灣河川經過都市部分較

少有空間進行治洪，老街 溪與南崁溪屬於都市河川，水利署已經劃定用地範

圍，減洪或分洪需要 更大腹地，就要劃定更多用地，都市區的河川較少有這

樣的空間。水務局會 盡量利用公有地來完成，例如水務局打算跟工務局在領

航北到芝和橋之 間的公 A22 附近一塊綠地合辦人工濕地或綠化計畫，甚至

改善水質， 至少可以減少 60-70% 的懸浮物。領航北到領航南之間沒有腹地

做礫間或人工溼地。固床或攔河堰對生態極度不友善，例如南投地區荒野協

會都抱怨迴游性魚蝦無法往上游。另外上面固床工程，因水位落差下面容易

產生 漩渦，造成基礎掏刷，該區堤防工程可能要重做或加強，對生態影響更

大。  

 

3. 居民代表周玉潔：(1)請問 2 米的防汛道路的材質，(2) 如果防汛道路勢在

必 行，是否在周遭的安全設施與燈光也可以減量與用生態友善的工程設計？ 

(3) 公園內部步道的修繕，是單純給人使用還是人車共用? 台北新北絕大多 

數公園都禁行腳踏車。 水務局陳科長回覆：照明部分若大家的意見還未收攏，

水務局可能與顧問公 司討論採用矮燈，或循山豬湖模式，夜間 11、12 點關

燈。與工務局步 道銜接，水務局會與工務局協調，目前步道是行人自行車混

合使用，目 前絕大部分公園也都是混合使用為多。步道材質將採取環保透水

材質。 中興工程鍾君佩：目前照明設計是採錶燈的作法, 未來會轉給公所管

理。開 燈時間可以由地方決定。欄杆很少，只有在臨河或有坡度的地方才有

欄杆。魚道部分也因目前沒有需求而取消。 綠猗整合行銷黃彥霖：所有工程

相關決定都是不可逆的，做了就是做了, 但 生態會恢復的，但也有生態是倒

著走的, 例如青塘園。早期有生態教育 與解說，但現在已經沒有了, 因為已



經沒有生態可以看了。  

 

4. 國庭苑許應舉主委：河中草灘可以淨水、收集髒東西、還可防洪，水草剷掉 

之後，大水沖下來就沒有阻擋了。為防淹水，河中草灘應保留，防汛以剪修 

雜草為原則，保留根部，以利防汛與保護河岸。從上游保留下來，不要從領 

航南路一路鏟下來。 水務局陳科長回覆：防洪是水務局的第一要務，平常水

位是 2 年降雨重現期距，當 水位提高到 20 年、50 年重現期距，衝擊力越

大，沖刷越深。在凹岸通常是水 理的沖刷、凸岸淤積。正常水理狀況用 50 

年洪水位來看應該是不沖不 淤，沙洲只要不影響洪斷面就盡量保持，但還是

要靠巡防的判斷，當沙 洲影響洪斷面水務局就必須處理。清理沙洲內的雜草

不見得對生態比較好, 還是 維持現有長度。  

 

5. 宜雄玉環陳新平：建議組成專家小組參與水務局水都計畫工程的計畫與監督 

施工。 主持人：邀請有相關水利、景觀、燈、樹專長的住戶加入青埔水都設

計討 論群組。  

 

6. 明日苑陳常暉：1000 個連署代表 1000 個家庭, 背後力量很大。從房地產 

角度，很多人是因為喜歡這裡的自然景觀搬過來。剛才提到老街溪是中度汙 

染，請民意代表幫我們顧好上游, 不要再汙染了。 主持人：水都計畫裡有多

少措施是能夠恢復河川的生命力，還是說只是硬 體建設好但水質繼續汙染。

請問青埔的汙水處理廠什麼時候可以好? 水務局陳科長：前瞻水環境的治理

來講，我們政府是全流域治理，水安全與水環境都會有計畫去執行，這是水

與環境部分，目前老街溪是中度汙染，RPI指標是結合 SS, BOT, 氨氮等等

的因素評估, 每個月環保署會檢測, 環保局依據判斷汙染程度。但這只 是

指標，有時候不是說全部那麼髒，可能是其中一項指標拉高就會被 判定為汙

染。河川全流域的治理會結合環保局進行源頭管理。河川汙 染源分工廠汙水

與生活汙水，50%來自生活汙水，表示家庭汙水嚴重影響河川的 RPI 品質。

市政府最近幾年都在做汙水下水道，中壢的 BOT 最近官司在訴訟中，該公司

主張汙水場的場址是它們的財產， 市政府希望爭回汙水廠的用地，但因該公

司負責人死亡又遲遲不開董 事會遴選繼任的董事長。水務局會繼續努力，希

望 110 年以前官司可 以塵埃落定，不希望已簽約的廠商再度解約。  

 

7. 川睦叡極主委朱仕華：河岸的樹希望多種樹，無論是櫻花、落羽松或台灣欒 

樹，可以每個區塊種植不同樹種，也會很漂亮。  

 

8. 時代力量立委候選人林佳瑋：雖然中上游水質汙染嚴重，但這邊的草灘地發 

揮淨水作用，讓這段的水質生態變好。許多建設做下去是不可逆的，例如青 

塘園越規劃生態反而越退步，對大家都是不利的狀況。希望長官們要在意居 



民的心聲，草灘地對生態有幫助的要保留。雖然青埔段 2.2 公里只占老街溪 

全長的一小部分，但這裡是非常關鍵的一段，希望大家都能注意。  

 

9. 居民代表周玉潔：(1) 公 11 河堤部分剛剛有提到樹都會保留，除了構樹之 

外，但是在很多公共工程中發現政府單位承諾保留樹木但施工單位不小心就 

把樹砍了，請水務局在跟施工單位簽約時，白紙黑字請它們不要不小心。 (2)

永信路這邊有很多水泥廢棄物，請清除。(3)特別感謝在南崁護樹的吳凱 琳

小姐與公園適性發展聯盟的黃婷婷小姐花數個小時幫我們爭取來會勘與今 

天的說明會以及設計的 Line 群組。(4) 所有工程在設計階段就要做現地公 

告、鄰近社區公告與網頁公告三個面向，請求議員幫忙落實，讓這些公告入 

法，讓市民有更充足的時間了解。 彭俊豪議員：針對廠商施工的不小心，提

高保證金是可行的 水務局陳科長：請廠商施工前進行居民說明會是可行的，

讓廠商了解居民 的想法，也方便居民未來監督。  

 

10.河沐社區：河沐前面有 2 棵樹颱風一吹就倒，屍體到現在還躺在地上，而且 

根部還有塑膠布包著 議長服務處朱真儀秘書：青埔是特定區，業管為公園綠

地管理科養工處。  

 

11.水務局陳文龍科長：如果大家沒有意見，初步方案會朝以下方向發展： 1. 燈

的部分用矮燈, 約 1.5 米高, 10-11 點關燈, 早上 5-6 點開燈 2. 路面部

分朝透水鋪面下去做, 可讓基地保水 3. 鷺鷥座椅部分, 原則上如果沒有太

大意見，是否公園側設置座椅，如果位於高灘地座椅就拿掉。  

  

結論： 

因為很多對生態有影響的工程只是暫緩實施，從今天開始就要與水務局 進行長

期溝通，邀請所有有水利、景觀、生態、燈光等專長的居民與我們共同 關心老

街溪未來的發展。 



 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 


